



# EL DIARIO VASCO

Año III

Calle de Garibay, 34

FRANQUEO CONCERTADO

SAN SEBASTIAN

FRANQUEO CONCERTADO

Número suelto: 15 céntimos

MARZO  
Martes 3  
1936

Núm. 395

## LA JORNADA DEL DOMINGO EN MADRID Y BARCELONA

*La jornada política del domingo está cuajada de aspectos interesantísimos. Destaca, a nuestro juicio, la manifestación organizada en Madrid para celebrar la concesión de la amnistía. Como siempre que se trata de estas grandes concentraciones las cifras de manifestantes no son nunca unánimes, ni siquiera aproximadamente, pero este dato tiene una importancia secundaria. Lo cierto es que una multitud enorme ha desfilado por las calles de la capital de España y que esta manifestación ha sido matizada de tonos muy graves.*

*La manifestación de Madrid no ha sido simplemente la expresión legítima de unos sentimientos de fúero por el perdón de unos delincuentes. Ha sido la glorificación escandalosa de esos delincuentes, llena de mortuosa exemplariedad para la enorme masa proletaria de Madrid. Y en esta glorificación, el Gobierno no ha podido ser otra cosa que un espectador, mejor dicho, un prisionero de los organizadores, que el domingo fueron los verdaderos dueños de Madrid. Los frentistas habían exigido que desapareciese toda vigilancia y el Gobierno cedió a tal trascendente imposición. Y lo que es más digno de ser destacado, la manifestación no ocasionó incidente alguno. Ello revela, en el ala izquierda y en el centro del Frente Popular, una absoluta seguridad de triunfo. De otra suerte, es casi físicamente imposible que estas multitudes emardecidas y seguras de su fuerza y de su impunidad no hubieran manifestado su euforia de manera más expresiva.*

*Otro motivo muy relevante lo dío el desfile de juventudes rojas uniformadas. No es fácil organizar en España núcleos militarizados. Nuestro temperamento se resiste a las exhibiciones de este género cuando es mayor el número de los espectadores que el de los militiamos. Pero si el Poder público no pone trabas a esta militarización y se vence esa inercia temperamental, antes de mucho veremos desfilar por las ciudades de España a considerables multitudes rojas, uniformadas, con todos los peligros que este encuadramiento ha de ocasionar a la paz pública. Sobre todo porque el Gobierno no tolera el contrapeso de organizaciones similares que frenen la acometividad de aquellas en el momento oportuno.*

*El apoteósico recibimiento de Barcelona, de caracteres comunes a los descritos, tiene una nota especial. Por ahora es indudable que Companys ha logrado contener a los grupos del Estat Català que imponían la reintegración de Dénia y Badia a los puestos que abandonaron en la madrugada del 7 de octubre. Esto revela que Companys no desea recibir de nuevo la carga del orden público y que de momento su política ha sido plenamente consagrada por la Esquerda Catalana. Tal perspectiva elimina uno de los aspectos más graves del problema catalán, aunque no sabemos cómo podrá hacerse compatible el ambiente que ayer se respiraba en Barcelona con la existencia de fuerzas armadas del Estado español que han de tener a su cuidado misiones delicadísimas.*

*Este apoteósico era inevitable desde el momento en que no fué aprovechada aquella formidable reacción española y de derecha que sacudió a Cataluña en la madrugada del 7 de octubre.*

*No hemos subrayado estos acontecimientos por un simple deseo de añadir una preocupación más a las que actualmente pesan sobre nuestros lectores. Somos de los que tenemos fe ciega en que las fuerzas vitales de España disponen de vigor suficiente para impedir la desintegración y la ruina de la Patria, pero es necesario que el próximo movimiento de reacción de la derecha española no desaproveche las lecciones y las experiencias de estos últimos meses, y no se olvide del ritmo y del tono de esas dos grandes palpitaciones revolucionarias de Madrid y Barcelona.*

*Es de todo punto evidente que la nueva reacción tiene que ser levantada para aprovechar integralmente las virtudes y las cualidades temperamentales del pueblo español. Y nuestro pueblo, a pesar de los enormes esfuerzos realizados por el señor Gil Robles, no podrá agruparse de nuevo en masas compactas que desciendan la revolución sino a base de postulados netos, cortos, deslumbrantes que representen de una manera gráfica y exacta la ideología contraria a la que galvaniza a las multitudes del Frente Popular.*

*Una política de centro --o sea una política que no aplaste al vencido y le haga justicia-- solamente es posible practicar, cuando un país se halla, como España, invadido por una ideología impositiva de tipo soviético, siempre que se hayan dominado las fuerzas revolucionarias. Esta dominación no puede ser naturalmente el fin de una política, pero es su obligada premisa. Y para llegar a una situación de este género la sociedad tiene derecho a utilizar, en legítima defensa, todas las posibilidades que no repugnen a la ley natural. Cuando Calvo Sotelo mantenía en el Urumea que no era posible dar la batalla a la revolución entendiéndola las armas extralegales, sin reparar en que la revolución carece de escrúpulos para utilizarlas, decía una gran verdad. Y cuando hemos sostenido que se nos venía encima una dictadura de clase a la que era preciso salir al paso estableciendo una dictadura nacional, manteníamos afirmaciones evidentes que el tiempo ha confirmado. Basta leer la conclusión quinta presentada en la manifestación de Madrid: "Separación del ejercicio de sus funciones y mando de todos los enemigos del régimen republicano". Petición que salta por encima de toda negatividad constitucional y es de tipo abiertamente dictatorial.*

*En definitiva. Es necesario romper los viejos lemas de la reacción española que no pueden ser otros que los viejos lemas y es preciso convencerse de que España, para salvarse, solo puede detenerse ante las fronteras de la ley natural que exigen el respeto a la autoridad constituida, pero sin que sea ilícito sustituirla cuando así lo pide el servicio del bien común.*

## EN CUATRO DIAS, EL REY DE GRECIA SUFRE DOS ACCIDENTES AUTOMOVILISTAS

### DISCURSO DEL TRONO EN LA SOLEMNE APERTURA DEL PARLAMENTO

Atenas.—En el discurso del trono que pronunció esta mañana en la sesión de apertura de la Cámara, el rey dijo: "Uno de nuestros principales deberes será el de suministrar los medios por los que se refuerce la defensa nacional del país."

Las relaciones de Grecia con los Estados extranjeros son excelentes. Con este fin, el Gobierno ha desplegado toda su actividad aplicando fielmente los acuerdos de toda naturaleza que unen al país con los Estados amigos.

Dicho subrayar particularmente la especial importancia que mi Gobierno ha atribuido y atribuye al pacto bálcánico. Grecia espera confiadamente de este pacto el establecimiento de la paz en los Balcanes y el desenvolvimiento ulterior de las relaciones y estrechas amistades que unen a los pueblos bálcánicos con Grecia, relaciones con las que estarán asegurados su progreso y su prosperidad."

Al terminar su discurso, el rey expresó su deseo de que se restablezca por completo en el país la vida política normal y su esperanza de que sean olvidadas las antiguas divisiones intestinas con el fin de que el pueblo helénico pueda cumplir su función histórica.

OTRO ACCIDENTE AUTOMOVILISTA AL REY

Atenas.—El rey Jorge ha resultado ileso de un choque de su automóvil que conducía él mismo con un taxi.

Este es el segundo accidente automovilista que le ha ocurrido al rey en cuatro días.

(United Press.)

## Para que quede bien claro

*La prensa nacionalista insiste en atribuirnos una afirmación que nunca hemos sostenido.*

*Dice que nosotros hemos negado a los nacionalistas su condición de católicos.*

*Esto es absolutamente incorrecto. Nosotros, en primer lugar, no tenemos competencia para emitir ese juicio; y, en segundo lugar, hemos dicho lo contrario, espontáneamente y con arreglo a una convicción sincera, en repetidas ocasiones.*

*Lo que nosotros hemos dicho y ratificamos ahora, en relación con esta materia es lo siguiente:*

*1.º Que el nacionalismo está doctrinalmente basado en una teoría revolucionaria: la del principio de las naciononalidades.*

*2.º Que los nacionalistas estuvieron complicados, material y moralmente, en la revolución de Octubre del 34, sin que ello quiera decir que no hubo inocentes y que no sea preciso distinguir entre los que pecasen por acción y los que delinquiesen por omisión.*

*3.º Que el nacionalismo, por culpa de sus dirigentes, es un partido político que gravita casi constantemente hacia la izquierda, siendo notorio el sincronismo entre la prensa de esta tendencia y la nacionalista, incluso en el léxico utilizado.*

*4.º Que el nacionalismo está contrayendo la enorme responsabilidad de crear en el país un problema artificial, el de los labradores, perturbando la paz tradicional del campo vasco.*

*5.º Que el Partido Nacionalista, al desoir las voces del Papa y los Obispos, reclamando la unión de los católicos, se coloca en una actitud de rebeldía.*

*Esta última afirmación es la que rectificamos, no sólo porque el señor Obispo de la Diócesis ha declarado que no existe tal rebeldía, y a nosotros nos honra obedecerle, sino además porque, según se desprende de la comunicación que recibimos del Obispado, EXISTEN RAZONES PODEROSÍSIMAS —RESERVADAS A NOSOTROS— QUE JUSTIFICAN LA ACTITUD DE DICHO PARTIDO.*

*Lo que, aún en este punto, prueba nuestra buena fe, pues como no conocímos al juzgar la actitud de ese Partido, dichas razones reservadas y poderosas, teníamos naturalmente que apoyar nuestro juicio en los hechos y consideraciones que estaban a nuestro alcance.*

## EN LA S. D. N.

## HOY SE REUNIRÁ EL COMITÉ DE LOS TRECE PARA HACER UNA ÚLTIMA GESTIÓN ENCAMINADA A LA SOLUCIÓN PACÍFICA DEL CONFLICTO ITALO-ETIOPE, ANTES DE LLEGAR AL EMBARGO SOBRE LAS VENTAS DE PETRÓLEO

Ginebra.—En la sesión celebrada esta tarde en el Comité de los Dieciocho, España estuvo representada por el señor López Oliván y el consul general en Suiza, señor Teixidor.

Contestando a las declaraciones del señor Flandín, relativas a las negociaciones franco-españolas para hacer más extensivas las sanciones a Marruecos, el señor López Oliván ha confirmado la existencia de estas negociaciones y ha aprovechado la ocasión para indicar aún que España ha adoptado las medidas necesarias para la aplicación de Polonia, que declara que se suma a la sugerencia de que se eleve al cincuenta por ciento la proporción prevista para la transformación de productos italianos, agregando que este porcentaje ya se aplica en Polonia.

Interviene después el delegado de Polonia, que declara que se suma a la sugerencia de que se eleve al cincuenta por ciento la proporción prevista para la transformación de productos italianos, agregando que este porcentaje ya se aplica en Polonia. Interviene el delegado español señor López Oliván, que confirma las declaraciones del señor Flandín en relación con Marruecos, y dice que España ha adoptado las medidas necesarias para aplicar las sanciones en sus colonias.

Interviene nuevamente el señor Flandín, que dice sería oportuno que el Comité de los Trece se reuniese nuevamente para ver la posibilidad de dirigir un nuevo llamamiento a los beligerantes en sus colonias. Interviene nuevamente el señor Eden, que se suma a esas sugerencias, pues, dice, todos los esfuerzos de la Sociedad de Naciones tienden a terminar con la guerra, y declara que el Gobierno inglés se muestra favorable a la extensión del embargo al petróleo y los principales países abastecedores de Italia miembros de la Sociedad de Naciones están dispuestos a obrar de la misma manera.

El presidente declara que está dispuesto a convocar rápidamente.

## EL COMITÉ DE LOS TRECE HA SIDO CONVOCADO PARA HOY

Ginebra.—El Comité de los Dieciocho ha convocado el Comité de los Trece para hoy martes.

## LA GESTIÓN DEL COMITÉ DE LOS TRECE Y EL EMBARGO PETROLÍFERO

Ginebra.—La Sociedad de Naciones actuando por mediación del Comité de los Dieciocho ha decidido hoy hacer un último intento para llegar a una solución pacífica del conflicto italiano-etiope antes de que se declare el embargo sobre las ventas de petróleo a Italia. Consiguientemente el Comité de los Trece se reunirá hoy martes para realizar este último intento.

La sugerencia que ha determinado esta decisión fue hecha por el señor Pierre Flan-

dín, ministro de Relaciones Exteriores de Francia y su proposición fué apoyada aunque sin mucho entusiasmo por Mr. Antony Eden, ministro de Relaciones Exteriores de Peritos y la aplicación de la proposición 44 (sanciones al petróleo, hierro, acero, etc.). El presidente dice que el Comité de Peritos elaboró un informe notable.

Después de resumir la situación sobre la extensión del embargo al petróleo y sus derivados, el Comité de los Dieciocho se reservó someter las proposiciones a los Gobiernos.

Ahora se trata de examinar las proposiciones que sería deseable formular.

Después de una intervención del presidente del Comité de Peritos, interviene el señor Flandín, quien dice que en lo que se refiere a la recomendación presentada por el Comité de Peritos se adoptaron medidas por Francia para responder al cuestionario que las contestaciones se entregarán a la Sociedad de Naciones en un nuevo intento para solucionar sus diferencias en una conferencia. Si no se recibe contestación antes

## LA SEGUNDA VUELTA Las elecciones en el país vasco

### Resultados definitivos: 9 diputados nacionals, 8 contrarrevolucionarios y 7 revolucionarios

La segunda vuelta de las elecciones señala los resultados definitivos que encabezan estas notas.

Lo más importante para la lucha contra el separatismo vasco no es, a nuestro juicio, con ser mucho, el hecho de que no se sea posible constituir minoría parlamentaria, sino la circunstancia de conocerse ahora, exactamente, la distancia que nos separa de sus fuerzas.

Como tenemos la seguridad de no, encontrar asistencia de nadie en estos momentos críticos, vamos a realizar con alegría de hombres idealistas un esfuerzo que creemos servirá de ejemplo a todos los españoles.

Nuestros obreros (lo sabemos a ciencia cierta), no romperán sus carnets pese a las amenazas, pero creemos que los patronos y contratistas, como en otras ocasiones, claudicarán ante las imposiciones de los sindicatos marxistas.

Los obreros militantes de la Federación Española de trabajadores que logren conservar su trabajo, recoger y atender con todo cariño a los hijos de sus hermanos perseguidos, compartirán con sus compañeros represaliados el poco pan que en su hogar queden.

Publicamos la presente nota para que todos aquellos que no han perdido el instinto de conservación, se percaten de nuestro esfuerzo y cumplan con su deber. En estos momentos, el cumplimiento del deber sacro de ayuda a las víctimas de la tiranía marxista es ineludible, y todo aquél que por comodidad o falta de amor a sus semejantes, no se apresura ayudar con toda su alma a los obreros que por amor a la libertad, constituyeron los sindicatos de la Federación Española de trabajadores, merecerá la maldición de todos los hombres honrados.

Esperamos ser atendidos. Cuantos ciudadanos españoles quieran aportar algún donativo para este fin pueden remitirlo a Sacramento, 5, y a todos en su día y por medio de la Prensa daremos cuenta de la honesta administración de los fondos que recibamos".

Hoy se repite la votación en algunas secciones, pero no es fácil adivinar cuánto quedará constituida la minoría.

En Vizcaya los nacionalistas obtuvieron el ciento. Para evitar toda sorpresa hubo abundantes coacciones y obstrucciones y un espléndido "puerero" en Galdames, arrebatando a la candidatura contrarrevolucionaria unos 2.000 votos por estos procedimientos clásicos.

En Álava el caudillo izquierdista desbordó por escasa cifra de votos al nacionalista.

Y hasta las municipales... si son autorizadas por el Frente Popular.

## LAS ELECCIONES EN LA ARGENTINA

### SEIS MUERTOS EN LA PRIMERA JORNADA ELECTORAL

Buenos Aires.—A las once de la noche del domingo, la lista de muertos a consecuencia de las elecciones se elevaba a seis, de los cuales cuatro en Arbolitos, uno en Alberdi y otro en Corrientes. (United Press.)

## DETALLES DE LAS ELECCIONES DE BUENOS AIRES

Buenos Aires.—Un cincuenta por ciento de los electores había votado antes de mediodía.

Las primeras características son la participación en gran escala de los radicales por primera vez desde la revolución de septiembre de 1930 en que fué derribado el Gobierno radical.

Los resultados definitivos no serán conocidos hasta dentro de varios días, a consecuencia de la lentitud del escrutinio. (United Press.)

En alta distinción ha sido excepcionalmente acogida en los círculos vaticanistas y muy agraciada por los familiares del Padre Santo.

Es una prueba más de las excellentes relaciones que en Italia reinan entre la potestad espiritual y la temporal.

## El conde de Covadonga se encuentra en franca mejoría

Habana.—El Conde de Covadonga, acusado de su madre Doña Victoria, ha salido en avión a las 2.30 de la tarde del domingo en dirección a Nueva York, en donde se embarcará el miércoles en el vapor "Berenguela". (United Press.)

## UNA VISITA AL CONDE DE COVADONGA

Habana.—La Duquesa de Leceras, que ha visitado al Conde de Covadonga en nombre de su madre Doña Victoria, ha salido en avión a las 2.30 de la tarde del domingo en dirección a Nueva York, en donde se embarcará el miércoles en el vapor "Berenguela". (United Press.)

## La Embajada francesa en Madrid

París.—En los centros autorizados se precisa que el movimiento diplomático anulado por un periódico de la mañana no está definitivamente decidido. Todavía no se sabe si el señor Penson, presidente general de Marruecos, será designado para el cargo de embajador en Madrid. No se tomará una decisión a este respecto hasta las deliberaciones del Gobierno que sigan al regreso del señor Flandín de Ginebra.

## ASOCIACIÓN CATÓLICA DE PADRES DE FAMILIA

París.—En los centros autorizados se precisa que el movimiento diplomático anulado por un periódico de la mañana no está definitivamente decid